



Federación Agraria Argentina

Área Prensa en Rosario: Pje. Alfonsina Storni 745. Teléfono (0341) 512-2000.
Correo electrónico: gremial@faa.com.ar / latierra@faa.com.ar
En Capital Federal: (011) 4343-5470/71



INFORME SEMANAL

Nº 122

Viernes 25 de junio / Actividades de Federación Agraria y panorama agropecuario

SUMARIO

- A 92 años del Grito de Alcorta, el campo aún espera transformaciones de fondo
- Actos de festejo
- Docentes bonaerenses no pierden presentismo si asisten al Congreso sobre Tierra
- Por una ley de aguas bonaerense
- Apoyo al Parlamento para solucionar las deudas del agro con el Banco Nación
- Conferencia y debate sobre la tierra en Villa Constitución
- Pensando claves para un acceso a la salud inclusivo
- Jóvenes federados en Uruguay
- FAA en la marcha santiagueña por una política agraria
- Programa del Congreso sobre Uso y Tenencia de la Tierra
- INFORME TÉCNICO: Vacas no faltan, sino terneros

Rescatando la historia federada

Un día que cambió la historia

Este espacio dedicado a la memoria de esta organización gremial evoca en esta altura del año el hito más alto, la bisagra histórica, la primera vez que en la historia argentina el campo dejó de ser paisaje para pasar adelante en la escena, como protagonista sin retorno de la vida pública del país.

Hace 92 años, el martes 25 de junio de 1912, unos dos mil colonos arracimados en un pueblo del sur santafesino proclamaban la primera huelga agraria y daban forma a lo que hoy se conoce como "El Grito de Alcorta". Eso, ni más ni menos, sería el ámbito generador de la Federación Agraria Argentina, expresión institucional de los pequeños y medianos productores agropecuarios argentinos.

Para entender el calibre de ese pronunciamiento en toda su dimensión vale reflexionar en el marco previo, en cómo las cartas estaban echadas sobre el campo argentino: poderosos latifundistas que llegaron a serlo merced a ventajosos negocios en la adquisición de tierras fiscales mediante oportunas relaciones con gobiernos de turno. Allí recalaron en los últimos años del siglo XIX y primeros del siglo XX la gringada que venía a hacer "L'América", corrida del hambre y la guerra que solía acicatear en el Viejo Continente.

Pero ese modo de producción, rayano en el sistema feudal, ajustaría progresivamente el lazo a las familias rurales, cocinando a fuego lento y con el devenir de los años un malestar in crescendo.

Los precios de locación cada vez se venían haciendo más pesados para arrendatarios, aparceros y medieros. Eso, sumado a la multiplicidad de imposiciones establecidas en los convenios con los terratenientes e intermediarios, el maltrato, el desdén y la negación a brindar condiciones para la instrucción y el desarrollo, fogonearon un clima propicio para lo que sucedería luego de varias conversaciones informales y hasta en voz baja entre los colonos. Una pésima cosecha de maíz precipitó los acontecimientos al transformar la angustia en desesperación, el temor en iracundia.

El malestar se hizo más ostensible en las colonias de los departamentos General López y Constitución. Los almacenes de campaña, de ramos generales también acusan la inestabilidad del momento, con muchos créditos en la calle, de morosa o imposible cobranza.

La conspiración huelguista cobró mayor impulso en las colonias de Bigand, de Alcorta, de Máximo Paz, donde hasta la casa parroquial de Pascual Netri servía como ámbito de deliberaciones, como así también en algunas chacras como las de don Francisco Bulzani y Ángel Bojarrabal. Cuando en esos pagos los comerciantes cortaron el crédito a los colonos, la huelga ya era irrefrenable.

De aquellas citas clandestinas se resuelve convocar de manera abierta a una asamblea a realizarse el martes 25 de junio en la Sociedad Italiana de Alcorta. Y se invitó a todos los productores de la zona, a los dueños de campos, a los subarrendadores. La idea era ponerse a discutir de una buena vez las nuevas condiciones contractuales. Bulzani era el presidente de esa comisión organizadora, con la colaboración de los párrocos de Alcorta y Máximo Paz, los hermanos José y Pascual Netri.

Dice la historia federada que aquellos chacareros confiaron ingenuos en que los dueños de la tierra y los subarrendadores acudirían a la invitación para discutir nuevas reglas. Y supusieron que lo harían con el asesoramiento de letrados. Por eso es que ellos resolvieron consultar a uno propio.

Así fue como el 18 de junio viajaron a Rosario para invitar al hermano de los curas, al abogado Francisco Netri, quien se constituiría como artífice de la organización institucional del movimiento agrario.

Netri, sin cobrar honorarios por ese asesoramiento jurídico, tomó el tren aquella mañana fría rumbo a Alcorta, junto con algunos periodistas de la época. Sin dudas, el clamor agrario había concitado ya la inquietud del establishment local. Netri enfocó desde el vamos el problema agrario en el orden económico y social, y delimitó intereses de clase, diferenciando este movimiento naciente de los intereses defendidos por otras instituciones tradicionales, protegidos al amparo de sus relaciones con el gobierno.

En el lugar de la asamblea se habían convocado alrededor de 2.000 agricultores unidos por una misma situación de explotación y la misma convicción de transformar esa realidad.

La sucesión de discursos, griteríos y aclamaciones fue dando paso a una pronta declaración inédita en aquel joven país: la primera huelga agraria comenzaba, y lo hacía con reclamos de reforma estructural:

- Rebaja general de los arrendamientos y las aparcerías.
- Entregar en las aparcerías el producto en parva y troje, como salga.
- Contratos por un plazo mínimo de cuatro años.
- Libertad de trillar y asegurar las sementeras sin consultar al arrendador.

La otra historia comenzaba a escribirse.

Fuente: "Netri, líder y mártir de una gran causa", Antonio Antonio Diecidue

A 92 años del Grito de Alcorta, el campo aún espera transformaciones de fondo

Este viernes 25 se cumplieron 92 años de la gesta agraria más trascendente de nuestro país: el Grito de Alcorta, denominación con la que la historia recoge la primera huelga agraria argentina. Es decir, una instancia que, protagonizada por la entidad que institucionalizó aquel memorable movimiento, la Federación Agraria Argentina, determinó un positivo cambio en la estructura social en nuestros campos y el interior, al lograr con sus luchas una más justa distribución de la tierra.

Hoy, la regresión provocada por gobiernos dictatoriales y profundizada hasta límites inéditos en la década del 90, impone urgentes decisiones de gobierno que promuevan la democratización del uso y tenencia de la tierra, entre ellas severas limitaciones a la extranjerización de su propiedad.

Precisamente, en torno a ello, el 30 de este mes comienza en el Parque Norte de Buenos Aires el **Congreso Nacional y Latinoamericano sobre Uso y Tenencia de la Tierra** que, organizado por la Federación Agraria será protagonizado de centenares de productores del país y del resto del continente. En esta convocatoria sin precedentes se fijarán posiciones sobre el destino de los suelos de producción. Sobre su posesión y preservación. También sobre las reivindicaciones que en torno a ellos levantan los auténticos productores familiares de esta parte del mundo.

Actos de festejo

La localidad del sur santafesino que fue el epicentro de la gesta agraria se vistió de fiesta este viernes en su principal celebración. En el acto central de los festejos, llevado a cabo en una plaza ante un millar de personas, el presidente de Federación Agraria, Eduardo Buzzi, llamó a retomar "el espíritu de los protagonistas del Grito de Alcorta para recuperar a los productores desplazados durante la década del '90".

El dirigente comparó que "entre las décadas del '40 y el '60 este país supo crear 90.000 nuevos dueños de la tierra; pero bastaron unos pocos años (en alusión a lo que mostró el período intercensal de 1988 a 2002) para que se eliminaran 103.000 productores agropecuarios".

La conmemoración, que siguió con la bendición de una bandera del Grito de Alcorta, fue encabezado también por la vicegobernadora de Santa Fe, María Eugenia Bielsa, y el intendente comunal, Vicente Martelli.

Acompañaron a Buzzi el vicepresidente Pablo Orsolini, el director Omar Barchetta y militantes federados.



Congreso Nacional y Latinoamericano sobre Uso y Tenencia de la Tierra

30 de junio y 1º de julio – Parque Norte – Ciudad de Buenos Aires

Docentes bonaerenses no pierden presentismo si asisten al Congreso sobre Uso y Tenencia de la Tierra

La Dirección General de Escuelas de la provincia de Buenos Aires dispuso que los docentes que concurren al Congreso Nacional por el Uso y Tenencia de la Tierra no perderán por ello el presentismo, dado que esa repartición considera de sumo interés educativo el debate propuesto por Federación Agraria Argentina y que tendrá lugar el 30 de junio y 1º de julio en Parque Norte, ciudad de Buenos Aires.

El organismo gubernamental informó que los docentes, para evitar la pérdida del presentismo, podrán requerir en el lugar de desarrollo del Congreso el debido certificado de asistencia.

El director federado Miguel Quarleri celebró esta decisión gubernamental dado que "es de suma utilidad para la educación rural comprender que el problema es más complejo que apenas un plan de estudio, sino que también inciden cuestiones estructurales que hacen a la cotidianeidad del ámbito rural, de la familia de los alumnos y de los propios docentes también". El dirigente agrario planteó este concepto el jueves, en una ronda de consultas multisectorial del gobierno hacia una reforma educativa en esa provincia.

Por una ley de aguas bonaerense

Federación Agraria Argentina participó en las deliberaciones del Consejo Consultivo Multisectorial de la Autoridad del Agua, en plan de destrabar la reglamentación de una ley que está demorando la escrituración de campos en zonas de ribera.

Fue el director del Distrito 9, Miguel Quarleri, quien acudió a la cita del Ministerio de Infraestructura y Obras Públicas de la Provincia de Buenos Aires el pasado miércoles.

Apoyo al Parlamento para solucionar las deudas del agro con el Banco Nación

Federación Agraria Argentina, Sociedad Rural, CRA y Coninagro valoran y apoyan la labor que se está realizando en el ámbito parlamentario para hallar una solución al problema de endeudamiento que arrastran los productores agropecuarios con el Banco de la Nación.

Durante la década del 90, la rentabilidad negativa y las tasas de interés inadecuadas fueron socavando los recursos de los productores que atravesaron emergencias agropecuarias y que hoy se encuentran en la encrucijada de tener que desprenderse de capital para cancelar sus créditos.

Esta situación amerita una actitud de reconocimiento al esfuerzo que viene realizando el hombre de campo y permitirle refinanciar sus deudas a una tasa de un dígito, con plazos flexibles de acuerdo con los tiempos de cosecha e impedir el remate de sus propiedades. No pretendemos ser beneficiados, sino crear los mecanismos apropiados para mantener a nuestras familias rurales en sus labores y no perder más fuentes de empleo.

Hemos encontrado en la Cámara de Diputados un espacio donde plantear nuestras inquietudes, algo que no sucedió en el mismo banco o en el Poder Ejecutivo y estamos convencidos que solucionar el problema de la deuda de los productores con el Banco Nación acarreará consecuencias positivas para el sector y, por consecuencia, para la Nación.

Conferencia y debate sobre la tierra en Villa Constitución

Ha sido una honrosa situación para Federación Agraria el hecho de que el novel Centro Cultural Villazo, en la ciudad santafesina de Villa Constitución (ex polo metalúrgico, cuna de la histórica huelga obrera de marzo de 1974) eligiera la cuestión agraria para realizar su primera actividad como presentación en sociedad.

En el marco del 92º aniversario del Grito de Alcorta, este espacio creado por la Central de los Trabajadores Argentinos organizó el jueves 24 una charla abierta sobre el tema "La tierra para el que la trabaja".

El presidente de Federación Agraria, Eduardo Buzzi, fue uno de los disertantes, junto con Ariel Palacios, autor de Historias a campo traviesa, y de Silvina Vallese, de la Cooperativa de Envasado de Yerba Mate Titrayju.

Pensando claves para un acceso a la salud inclusivo

En el marco de un encuentro nacional por pensar la salud con equidad, organizado por la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE), el secretario gremial de Federación Agraria, Julio Currás, integró el plantel de disertantes de dicho ámbito.

El encuentro se llevó a cabo el jueves 24, en el Anfiteatro Eva Perón, de la ciudad de Buenos Aires.

La propuesta de organizar este foro fue revisar con información actualizada la situación de la problemática sanitaria y de salud en relación al modelo de país presente y a un proyecto superador.

En ese marco, el dirigente federado remarcó "las contradicciones de nuestro país: por un lado, produce para alimentos para 300 millones de personas y, por el otro, el 50 por ciento de su población está bajo la línea de pobreza". Además, el secretario gremial de FAA cuestionó la esencia de programas como el vigente Jefes y Jefas de Hogar Desocupados como "situaciones indignas para personas que merecen que el Estado les garantice el trabajo".

Por otra parte, Currás planteó como "otra distorsión del modelo imperante la diferencia existente entre los precios de los productos en góndola y lo que el producto percibe de ello como eslabón primario de la cadena".

"Todo este cuadro de situación –concluyó Currás– tiene relación directa con la salud de la población. No hay plenos derechos sociales con una matriz distributiva totalmente regresiva".

Entre los conferencistas se contaron, además, el titular de ATE, Pablo Micheli, el ex decano de Medicina de la UBA Mario Testa, y diversos especialistas en salud desde el ámbito científico académico, legislativo y gremial.

Jóvenes federados en Uruguay

En el marco del proyecto PIPGA, que Federación Agraria Argentina viene ejecutando con su entidad hermana en el Uruguay, la Comisión Nacional de Fomento Rural (CNFR), y el respaldo de la agencia Agriterra, dos jóvenes federados se encuentran en una gira de integración por el vecino país.

Leonor Gramajo (desde Campo de Herrera, Tucumán) y Carlos Caballero (Fecoagro, San Juan) fueron recibidos por la conducción de la CNFR, para visitar experiencias productivas en los departamentos San José, Colonia, Soriano, Río Negro, Paysandú y Salto.

FAA en la marcha santiagueña por una política agraria

Federación Agraria participó en la marcha campesina "por la tierra, el agua y el monte", que un vasto arco de la sociedad santiagueña realizó la semana pasada en la capital provincial hacia la sede de la intervención federal que la gobierna.

Fue el federado Manuel Ferrandiz como representante de la entidad, para acompañar a los campesinos del Mocase, junto con la Pastoral Social, el Programa Social Agropecuario, la agrupación El Ceibal y muchas otras organizaciones de la comunidad.

Allí la Mesa de Tierras presentó su proyecto de política agraria que demanda para Santiago del Estero, para solucionar el histórico problema de tenencia de tierras, agravado en los últimos años por el avance de la frontera agrícola y la dudosa indiferencia del gobierno juarista.

Programa del Congreso sobre Uso y Tenencia de la Tierra

PRIMER DIA

08.00	Acreditaciones	
10.00	Apertura a cargo de autoridades	<ul style="list-style-type: none"> - Eduardo Buzzi – Pte. FAA. - Mención de las Organizaciones extranjeras presentes. - Palabras de representantes de COPROFAM (Coordinadora de Productores Familiares del Mercosur) y del Comité Regional de FIPA (Federación Internacional de Productores Agropecuarios). - Mención de las Organizaciones nacionales presentes. - Palabras de un representante. - Palabras de representantes de países hermanos. - Palabras de representantes del Gobierno Nacional.
12.00	Uso y Tenencia de la Tierra en la Argentina	Proceso histórico. El latifundio. Situación actual. Exposición a cargo del Sr. Eduardo Buzzi
13.00	<i>Almuerzo</i>	
14.30	Foro del MERCOSUR y Latinoamericano	Exposiciones a cargo de representantes de países hermanos del Mercosur y del resto de América Latina, sobre su situación en el uso y tenencia de la tierra
15.30	Conclusiones regionales FAA foros	Lectura síntesis de las conclusiones producidas en los foros regionales organizados por la Federación Agraria Argentina sobre la temática del congreso. (Dichas conclusiones servirán de insumo para el desarrollo de los talleres).
16.30	Receso	
17.00	Propuestas Concretas para Transformar la Realidad	<p>Paneles temáticos simultáneos, con expositores invitados:</p> <ul style="list-style-type: none"> a) Extranjerización de tierras en Argentina, propuestas para revertir la situación. <ul style="list-style-type: none"> - Dr. Ricardo Dagotto. - Ariel Basteiro. - Ing. Horacio Giberti. - Lic. Claudio Lozano. - Dra. Elisa Carrió. b) Colonización de Tierras, alcances y posibilidades. <ul style="list-style-type: none"> - Dr. Sergio Beltramo, Ing. Brizuela, ex Dirección de Colonización de La Rioja. - Ing. Gustavo Pardo, Instituto Colonización Uruguay. - Ing Carlos Rossi. - Lic. Miguel Catalá. c) Arrendamientos y Aparcería, situación actual, propuestas superadoras para una mejor distribución de la renta. <ul style="list-style-type: none"> - Dr. Aldo Casella. - Lic. Cristina Sabalain, INDEC. - Ing. Eduardo Vilella. (Fac. Agr. Bs. As). - Federación Argentina de Agrimensores. d) Acceso a la tierra y Titularización. El Minifundio. <ul style="list-style-type: none"> - Presbítero Sergio Lamberti. - Dr. Eduardo Luis Duhalde. - Mira Díaz, Red Trama. - Cristina Juárez, dirigente campesina - Tucumán. e) Pueblos originarios. La realidad aborígen. <ul style="list-style-type: none"> - Germán Bournissen, ENDEPA. - Dr. Jorge Rodríguez INAI. - Francisco Pérez (wichi), Representantes Comunidad Aborígen NOA. - Mauro Millán, Representante Comunidad Aborígen Patagonia.

	<p>f) Sostenibilidad del recurso tierra, normas para favorecerla.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Ing. Carlos Cheppi. (Pte. INTA) - Sr. David Castellanos. - Ing. Guillermo Hang (Fac. Agronomía La Plata). - Dr. Walter Pengue. <p>g) Presentación de Experiencias Organizativas por región.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Sr. Sanmartiniano Paineñil por FECORSUR (Patagonia). - Ing. Alfredo Romano por FECOAGRO (Cuyo). - Sr. Eugenio Kasalaba ó Enrique Peczak por el MAM (NEA). - MOCASE (NOA). <p>h) El Derecho a la Tierra en América Latina</p> <ul style="list-style-type: none"> - Representante de Argentina. - Representante de Brasil. - Representante de Colombia. - Representante de México.
20.00	Fin de actividades.
21.00	Show Folclórico

SEGUNDO DIA

09.00	Arribo de las delegaciones y explicación de la metodología de trabajo para la jornada (plenario).	
09.30	Talleres de trabajo. Elaboración de Propuestas	Los talleres debatirán los temas desarrollados durante la tarde anterior
12.30	Conclusiones	Elaboración de síntesis por líneas temáticas
13.30	<i>Almuerzo</i>	
15.30	Plenario	Lectura de las conclusiones finales de los talleres
18.00	Cierre. A cargo de:	<ul style="list-style-type: none"> - Representantes de Organizaciones Nacionales. - Representantes de Organizaciones Latinoamericanas. - Presidente FAA (lectura documento final). - Autoridades del Gobierno Nacional.

INFORME TÉCNICO

Vacas no faltan, sino terneros

Hemos observado en los últimos tiempos los cambios que la soja ha provocado en el contexto agropecuario total del país. La ganadería viene sintiendo éste avance y la diferencia de rentabilidad podría llevarnos a pensar que la producción de carne difícilmente pueda tener un gran crecimiento mientras se mantengan los precios y las demandas actuales del cultivo oleaginoso.

Aún así hay factores que deben destacarse y ser analizados en forma pormenorizada. La superficie destinada a soja no creció en todas las provincias de igual manera, mientras en la provincia de Buenos Aires se observa un avance sobre suelos que generalmente se destinaban a otros cultivos como girasol y maíz, en las provincias de Santa Fe, Córdoba y Entre Ríos, dicho avance se dio en gran medida sobre superficies de menor aptitud agrícola, tradicionalmente dedicada a ganadería.

Analizando las existencias ganaderas actuales se estima que el stock nacional ronda 52 a 54 millones de cabezas, valor que de ser cierto y teniendo en cuenta que en nuestro país se faenan unos 13 millones de cabezas, nos permite pensar en una tasa de extracción superior al 24%.

Analizando la distribución territorial actual podemos observar que la Pampa Húmeda alberga un 60 % del rodeo con 6 millones de cabezas, es decir solo un millón menos que hace 6 años. Millón que se desplazó a la región semiárida.

Si hay que destacar que la misma está distribuida en menor superficie, vemos que la ganadería nacional se ha mantenido porque se ha intensificado. Esto es evidente en la invernada donde los índices de productividad son muy superiores a los de años atrás. Hoy los sistemas han dejado de ser puramente pastoriles y si bien continúan teniendo al forraje proveniente de pasturas y verdes como importantes componentes de la dieta, la suplementación con silo de maíz y concentrado y la inclusión de cortos períodos de encierre a corral, ha permitido aumentar la carga y consecuentemente la productividad por hectárea.

La cría, aunque en menor escala también ha experimentado aumentos de cargas y mejoras en sus parámetros productivos. Analizando las distintas regiones de la Pampa Húmeda, se comprueba un desplazamiento de hacienda hacia las regiones netamente ganaderas. La cuenca del Salado, que tradicionalmente albergaba un 20 % del stock de la Región, hoy contiene un 22 % de los vacunos por estar recibiendo hacienda de la zona mixta que es donde más se expanden los cultivos.

En dicha cuenca la tasa de destete promedia el 70 – 75 % o sea que ha mejorado en más de 10 puntos los valores que durante décadas caracterizaron a la región. Pero teniendo en cuenta el potencial productivo de los pastizales y pasturas de la cuenca, dicha cifra sigue siendo baja y factible de mejorar. El desplazamiento de vacunos de la región mixta de la Pampa Húmeda a la región ganadera es muy probable que continúe por lo que el mantenimiento del stock ganadero dependerá de la capacidad de respuesta que se encuentra en la región ganadera.

Pero no solo en la región pampeana existen vacas. El NEA, segunda región ganadera del país, sigue albergando el 20 % del stock ganadero nacional con casi 12 millones y medio de cabezas a pesar de haber experimentado también el avance de la soja. Si bien la provincia de Corrientes aparece como la más ganadera del NEA, no es menor la importancia del norte santafesino, que ha mantenido su stock, al igual que el sur de Entre Ríos a pesar, en éste último caso de haber reducido la superficie.

Si bien la producción de carne estará condicionada al aumento de vientres, es la tasa de procreo la que en definitiva definirá su tasa de extracción, siendo precisamente en el NEA donde el tamaño del stock pierde relevancia al analizar su productividad. En esta región existen 5.27 millones de vacas pero que producen al año sólo 2.5 millones de terneros. Con un porcentaje de destete promedio que no supera el 48%, pero con algunos productores que ya lograron marcaciones del 80 %, no hay dudas de que esta región se presenta con un gran potencial para incrementar su producción de terneros.

Idéntico cuadro de ineficiencia se da en el NOA y en la región semiárida que en conjunto contienen otro 20 % del stock nacional.

Como puede verse existe potencial de crecimiento en el país, pero es improbable que ese incremento provenga de un crecimiento de stock, menos aún con el avance que viene manteniendo la agricultura.

Si observamos el mapa de la distribución regional de los vacunos en el país y si se dan los posibles aumentos en las tasas de procreo vemos que con solo pasar del 48% del destete actual en el NEA a un 70% significaría un incremento superior al millón de terneros. Lo mismo ocurriría con un incremento de 10% en la Cuenca del Salado, es decir lo que faltan no son vacas sino los terneros que las vacas que ya tenemos no producen. Si se lograsen estos incrementos de productividad, se lograrían producir cerca de 16 millones de terneros al año, pasándose de una tasa de extracción nacional de 24 a 29 %.

En la región NOA, según el censo 2002 hay un stock ganadero cercano a las 2.200.000 cabezas. Dentro de la región, Santiago del Estero se presenta como la provincia de mayor cantidad de cabezas, más de un millón y con una producción anual de 227.000 terneros. Condiciones naturales de las tierras, nuevas razas y pasturas adecuadas han logrado que la cantidad de animales no disminuya a pesar del avance sojero.

Esto lleva a pensar que el futuro de la ganadería en esta zona es promisorio

La transformación de estas ventajas comparativas en cada una de las zonas del país está condicionada a distintas variables entre las cuales se destaca la productividad de los rodeos. Por lo tanto éste es uno de los desafíos actuales: aumentar la eficiencia de producción con las restricciones impuestas por el achicamiento de la superficie ganadera.

La preocupación nace en virtud de la falta de terneros que existirá a mediano plazo para satisfacer tanto nuestro mercado interno como los mercados potenciales del exterior.

El planteo se viene observando en distintas jornadas ganaderas del interior del país, donde especialistas en el tema destacan que de persistir la baja tasa de extracción en nuestros rodeos, esto es "faltan terneros", es difícil que se puedan satisfacer nuevos mercados a partir del año 2005.

Es importante entonces, que los ganaderos trabajen en la cría desde ahora, seleccionando vaquillonas, buscando una complementación entre las actividades agrícolas y ganaderas, mejorando los ambientes productivos para maximizar la carga animal, aumentando la producción de terneros por vaca y hectárea a bajo costo y logrando una mayor producción en el tiempo.

Aparte de todos los beneficios económicos que puede traer la ganadería se sabe que la cría bovina en determinados ambientes, combinada con una agricultura de cosecha, ofrece una muy buena oportunidad para aportar sustentabilidad ambiental y ahorro de recursos a través de una actividad de baja demanda de energía exógena y alta estabilidad. Una forma de maximizar esos ambientes con sentido práctico.

Entre todos podemos buscar una ganadería eficiente.

*Consultas:
IV Jornadas Nacionales de Cría Bovina Intensiva
Plan Nacional Ganadero INTA
Programa Nacional de Investigación Carne y Leche*

(Esta nota aparecerá, ampliada, en el suplemento técnico de La Tierra)

Federación Agraria Argentina